
38 МІЖНАРОДНІ РЕКОМЕНДАЦІЇ ТА ВЛАСНИЙ ДОСВІД

ASTHMA AND ALLERGY • 3 • 2022
ISSN 2307-3373

було відібрано 14 досліджень, проведених в Германії, 
Канаді, Україні, Казахстані та ін. країнах. Зроблено висно-
вки про високий профіль безпеки та ефективність препа-
рату в лікуванні АР [6].

Висновки
Таким чином, впровадження сучасних Міжнародних 

рекомендацій ARIA  2020, EPOS 2020 з урахуванням 
результатів власних досліджень, національних особливос-
тей, індивідуалізації підходу дозволить підвищити якість 
медичної допомоги хворим на АР в Україні.
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Резюме. В статье представлен обзор текущих Международных рекомендаций по аллергическому риниту (AР) — ARIA (Allergic Rhinitis 
and Its Impact on Asthma) та EPOS (European Position Paper on Rhinosinusitis and Nasal Polyps). Рассмотрены вопросы терминологии, клас-
сификации, этиологии, патогенеза, лечения. Акцент сделан на новых положениях: фенотипе локального АР (энтопии), аллергическом 
заболевании центрального синоназального комплекса, диагностике АР при нормальном уровне IgE и отрицательных прик-тестах с инга-
ляционными аллергенами, определении тяжести ринита по визуальной 10-балльной аналоговой шкале. Представлена дифференциальная 
диагностика АР и COVID-19 (F.  Ferreli, 2020; G.  Malipiero,  2020). С учетом внедрения Международных рекомендаций в практику и 
собственного опыта, обсуждается вопрос о месте аллергенспецифической иммунотерапии (АСИТ) в алгоритмах лечения АР: ARIA реко-
мендует АСИТ на пятой ступени лечения после неэффективности пероральных стероидов и биологической терапии. Собственные 
наблюдения пациентов с АР доказывают безопасность и эффективность АСИТ на ранних стадиях сенсибилизации, как первого этапа 
терапии, что согласуется с рекомендациями других международных консенсусов. Вторым дискуссионным вопросом в алгоритмах ARIA 
является отсутствие информации об элиминационных мероприятиях (во всех предыдущих схемах ARIA элиминационная терапия рассма-
тривалась как база, основа, что является патогенетически обоснованным). Доказана необходимость элиминационной терапии на примере 
респираторного цитопротектора эктоина. Описаны его механизм действия, эффективность, безопасность, согласно данных литературы, 
включая системный обзор и мета-анализ исследований Bilstein A. (2021). Приведены данные собственных наблюдений по распространен-
ности АР в Харьковской области (12,2 % и 11,3 % у детей в возрасте 6–7 лет и 13–14 лет соответственно), спектру сенсибилизации (пыль-
цевая — 64,1 %, бытовая — 42,2 % больных). Выделена проблема коморбидности патологии, дана характеристика состояния желудоч-
но-кишечного тракта у больных аллергией. Делается ввывод о необходимости внедрения Международных рекомендаций с учетом 
собственного опыта и индивидуализации подхода.
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Absract. The article provides an overview of the current International Recommendations on Allergic Rhinitis (AR) — ARIA (Allergic Rhinitis 
and Its Impact on Asthma) and EPOS (European Position Paper on Rhinosinusitis and Nasal Polyps). The issues of terminology, classification, 
etiology, pathogenesis, and treatment are considered. Emphasis is placed on new points: the phenotype of local AR (entopy), central 
compartment atopic disease, diagnosis of AR in patients with normal level of IgE and negative prick tests with inhaled allergens, determining the 
severity of rhinitis by visual 10-point analog scale. The differential diagnosis of AR and COVID-19 is presented (F. Ferreli, 2020; G. Malipiero, 
2020). Considering the implementation of international recommendations in practice and own experience, the question of the place of allergen-
specific immunotherapy (ASIT) in the algorithms for the treatment of AR is discussed. ARIA recommends ASIT for the fifth stage of treatment, 
after the ineffectiveness of oral steroids and biological therapy. Own observations of patients with AR prove the safety and efficacy of ASIT in the 
early stages of sensitization, as the first stage of therapy, which is consistent with the recommendations of other international consensuses. The 
need for elimination therapy has been proven on the example of the respiratory cytoprotector ectoin. Its mechanisms of action, efficacy and safety 
are described, according to the literature data, including a systematic review and meta-analysis of studies by Bilstein A. (2021). The own study of 
patients with AR indicated the prevalence of AR in the Kharkiv region — 12.2 % and 11.3 % in children aged 6-7 years and 
13-14 years, respectively. The spectrum in sensitization (pollen — 64.1 %, household — 42.2 % of patients) is given. The problem of comorbidity 
of pathology is highlighted. The characteristic of the gastrointestinal tract in patients with allergies is given. A conclusion is made about the need 
to implement the international recommendations, considering the individualization of the approach.
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